

Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África

Dra. Alicia A. Girón González
Coordinadora ~ desde mayo de 2017

La Memoria del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA), entidad adscrita a la Coordinación de Humanidades, señala los logros alcanzados durante el 2022. Los cuatro ejes sobre los que opera el Programa son: educación continua, investigación, difusión y vinculación con la sociedad; y desde su creación por acuerdo del rector Enrique Graue, el 5 de mayo de 2017, el Programa trabaja con el fin de contribuir con los objetivos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Como programa estratégico para la generación, profundización y difusión de conocimientos sobre las realidades asiáticas, africanas y su relación con México, el PUEAA ha dado continuidad con el desarrollo de actividades transdisciplinarias y transregionales, creando sinergias con instituciones nacionales e internacionales de educación superior y de los sectores públicos y privados. En el marco del Plan de Desarrollo Institucional 2021-2025 del PUEAA, se han destacado temas de género y análisis de las condiciones de las mujeres asiáticas y africanas.

ACCIONES IMPORTANTES DURANTE LA PANDEMIA

La reincorporación de las actividades académicas-administrativas del Programa Universitario se han dado a partir de los lineamientos adoptados por la Universidad, el PUEAA actualizó y publicó el Protocolo de reincorporación presencial del PUEAA (<http://pueaa.unam.mx/informes-de-labores/protocolo-de-reincorporacion-presencial>), el cual fue aprobado por el Comité de seguimiento COVID-19, priorizando la integridad física de los colaboradores.

PERSONAL ACADÉMICO Y FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS

El personal académico del PUEAA está constituido por una investigadora Asociada "C" y tres técnicos académicos Asociado "C", todos de tiempo completo.

Durante el periodo de 2022 se encontraron vigentes seis programas de servicio social ofrecidos por el PUEAA. Los alumnos que realizaron el servicio social fueron 14. Adicionalmente, en el periodo se contó con una prestadora de prácticas profesionales.

En el marco del programa de becarios de educación continua se contó con cinco becarias para el apoyo logístico de las actividades en esta materia. Asimismo, se realizó la entrega del Reglamento Interno de Educación Continua del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África a la Coordinación de Humanidades para revisión de la Secretaría Jurídica, con la finalidad de ser sometido a las instancias universitarias correspondientes para su pronunciamiento.

INVESTIGACIÓN Y PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Proyectos de investigación

Nayelli López, investigadora de tiempo completo en el PUEAA, especialista en la cultura y la sociedad contemporánea de Corea, la mujer coreana contemporánea y su imagen en América Latina, desarrolló los proyectos:

- » Mujer coreana: el resurgimiento de los movimientos feministas en la generación del no silencio (Concluido, como resultado se envió a dictamen un artículo)
- » En busca del nuevo sueño coreano: Mujeres mexicanas en la República de Corea (en desarrollo)

Los *Working Papers* son un espacio para la publicación digital de proyectos e investigaciones preliminares, se han publicado 15 textos enfocados en temas de Japón y México, (<http://pueaa.unam.mx/observatorio-asia-africa/working-paper>).

La Biblioteca Lothar Knauth integró una donación de 161 libros realizada por The Nippon Foundation, el acervo se constituye de obras que abordan la construcción y desarrollo social, político y cultural de la sociedad japonesa contemporánea.

Libros publicados

La producción editorial permitió fomentar la creación, publicación y difusión de materiales que contribuyan al conocimiento de temas relacionados con Asia y África. El PUEAA continuó buscando y concretando proyectos en colaboración con otras dependencias de la UNAM, entre las que se encuentran el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM), la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT) y el Instituto de Investigaciones Económicas. Durante 2022 se publicaron, en formato impreso, un libro como parte de la Colección, uno como parte de la Serie y dos como obra independiente.

- *El loto en el estanque. Canon y diversidad en la India clásica*. Óscar Figueroa (autor).
- *Li, el Inmortal Desterrado, compone la misiva que hace temblar a los bárbaros*. Radina Dimitrova (autora).
- *La industria farmacéutica en India: globalización, competencia y financiarización*. Jesús Sosa (autor).

- *Cariños y recuerdos de una pandemia*. Integrantes del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (autores).

Publicaciones en formato digital

En cuanto al proyecto de publicaciones digitales se editaron cuatro obras:

- Nayelli López, *Península Coreana: estrategias, reestructuración e inserción en el mundo global*.
- Mohamed El Yattiou y Claudia Barona (coords.), *Asia Central: análisis geopolítico de una región clave*.
- *Cariños y recuerdos de una pandemia*.
- Carlos Uscanga y Juan José Ramírez (coords.), *El Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico APEC: tres décadas de trayectoria y escenarios para el futuro*.

INTERCAMBIO Y MOVILIDAD ACADÉMICA

Se realizaron un total de 17 actividades en modalidad virtual e híbrida que incluyeron: intercambio académico nacional con la participación de cinco académicos de la UNAM en instituciones de educación superior (IES) y la presencia de 13 académicos de IES estatales en la UNAM. En intercambio académico internacional se registró la asistencia de tres académicos de la UNAM en entidades extranjeras y dentro de la UNAM se contó con la participación de 51 académicos provenientes de instituciones extranjeras en Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, China, Colombia, Costa Rica, Ecuador, España, Francia, India, Japón, Marruecos, Portugal, Puerto Rico, Reino Unido y Venezuela.

En atención a la internacionalización de la Universidad y con la finalidad de impulsar los vínculos entre entidades pares en el exterior se realizó:

Estancia Académica María Paula Meneses en el PUEAA. En el marco del Programa Anual de Intercambio Académico se realizó la estancia académica de María Paula Meneses, investigadora del Centro de Estudios Sociales (CES), Universidad de Coimbra; con el objetivo de desarrollar temas de investigación sobre teorías poscoloniales en el contexto africano y Epistemologías del Sur y Género. Del 5 al 12 de junio de 2022.

Misión académica a Marruecos. Con la finalidad de establecer vínculos de cooperación con entidades de educación superior en temas de Asia, África y Latinoamérica, se llevó a cabo la inauguración y sesiones de trabajo de la Cátedra Graciela Hierro de la UNAM, establecida en el Instituto Universitario de Estudios Africanos Euromediterráneos e Iberoamericanos de la Universidad Mohammed V de Rabat, en la que participó Alicia Girón, Coordinadora del PUEAA. Se presentó la conferencia "Inversiones de China en la Iniciativa Belt and Road" en la Universidad Internacional de Rabat. Del 17 al 21 de octubre de 2022.

Misión académica a Egipto. Con el objetivo de identificar pares académicos ideales en las universidades e instituciones de educación superior en Egipto para enriquecer los futuros proyectos de investigación, docencia y difusión en

los estudios sobre Egipto, el Mundo Árabe, Medio Oriente y su relación con México y América Latina; la Coordinadora, Alicia Girón, y la Secretaria Académica, Vania De la Vega Shiota, participaron en reuniones de trabajo y visitas académicas organizadas por la Embajada de México en Egipto. Del 5 al 8 de diciembre de 2022.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

- Conferencia Magistral “Hablar con desmesura. Mujeres y literatura en la China pre-moderna”. En el marco del Seminario Internacional: Literatura China y Género, Alicia Relinque, investigadora de la Universidad de Granada, abordó de la imagen de la mujer a lo largo de la historia elaborada por varones, realizando un análisis sobre la irrupción de las mujeres escritoras a la búsqueda de su propio espacio en el mundo literario de la dinastía Qing. Llevada a cabo el 27 de enero (virtual).
- Conversatorio Día Internacional de la Mujer Trabajadora 2022. Epistemologías feministas y género: diálogos desde el Sur. Con el objetivo de abordar desde las epistemologías feministas y del Sur las construcciones de las relaciones de identidad y roles de género marcados por dinámicas patriarcales que sustentan brechas entre hombres y mujeres en Asia, África y Medio Oriente. Del 22 al 24 de febrero (virtual).
- XXII Seminario de Economía Fiscal y Financiera. Crédito Público y Privado: Experiencias Nacionales y Globales en la Crisis Actual. En coordinación con el Instituto de Investigaciones Económicas. Se abordaron diversos temas relacionados a los recursos financieros, la pandemia, finanzas en África, mercado, crédito y desarrollo a nivel mundial. Del 29 al 31 de marzo (virtual).
- Seminario Internacional “Aprendizaje recíproco para el desarrollo – en el marco del 50º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y China”. En coordinación con UNAM China y China Institutes of Contemporary International Relations (CICIR), para profundizar en la cooperación sino-mexicana ante los retos del panorama internacional. Del 11 y 12 de mayo (virtual).
- Taller de metodología y acercamiento a las etnografías feministas. Impartido por Maria Paula Meneses, con el objetivo de dialogar sobre las construcciones del conocimiento desde una mirada crítica a las epistemologías y teorizaciones feministas en África. Realizado el 18 de mayo (virtual).
- Conferencia Día de África: Homenaje a Héctor Cuadra. En conmemoración del Día de África se retomaron los trabajos y aportaciones de Héctor Cuadra, africanista mexicano, pionero en la defensa de Derechos Humanos y procesos de liberación política en África. Llevado a cabo el 19 de mayo (virtual).
- Mesa de diálogo “Ser Nikkei en la UNAM: 125 años de migración japonesa a México”. Mesa de diálogo para el reconocimiento de dinámicas multiculturales que suman a la diversidad del país, que a su vez hace plantear desde la Universidad la participación y transversalidad de los procesos de migración de japoneses en México. Realizado el 7 de junio (virtual).

- Plática “Feminismo Decolonial”. Impartida por Maria Paula Meneses, se buscó establecer un diálogo y acercamiento a identidades que han sido sistemáticamente marginadas e invisibilizadas a partir de la consolidación de un conocimiento interseccional que nombra a los cuerpos racializados y valoriza epistemologías que permiten explicar a las mujeres desde diferentes fronteras como sujetas en movimiento que resignifican imaginarios y narrativas. Realizada el 7 de junio (presencial).
- Conferencia Magistral “¿Qué economía (s) queremos? Ecologías de la imaginación económica”. Impartida por Gisela Carrasco Miró, asesora de género e investigadora independiente, en el marco del Diplomado de Epistemologías Feministas, Economía y Cultura: Diálogos con Asia y África. Realizada el 8 de agosto (virtual).
- Coloquio “México y Marruecos: encuentro y reconocimiento”. En el marco de la celebración de 60 años del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Marruecos, el Coloquio se planteó como un espacio para la reflexión de los vínculos históricos, culturales y diplomáticos, a partir de dinámicas compartidas transversales a las sociedades mexicana y marroquí. Realizado el 5 de septiembre (presencial).
- Seminario de Estudios sobre Oriente. Con el objetivo de dialogar sobre los diversos enfoques en las artes y humanidades en Medio Oriente y el Mundo Árabe. Del 14 de octubre al 2 de diciembre (virtual).
- V Seminario de las Relaciones Sino-Mexicanas – 50º aniversario de relaciones diplomáticas: Cooperación y Beneficio Mutuo’. Con el objetivo de reflexionar sobre los retos y oportunidades transversales a las sociedades china y mexicana mediante la cooperación académica entre pares. Se da continuidad a la reflexión multidisciplinar y la profundización del diálogo planteado desde el 2014 entre la Academia China de Ciencias Sociales (CASS); la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y El Colegio de México (Colmex). Realizado el 18 y 19 de octubre (virtual).
- Ciclo de cine “África en su cine”. Análisis de las realidades africanas a partir de la producción cinematográfica. Realizado del 20 de octubre al 8 de diciembre (virtual).
- 6º Coloquio sobre las manifestaciones culturales de Oriente en la Facultad de Artes y Diseño. Se desarrollaron temas relacionados con la literatura e imaginarios de Oriente. Del 14 de noviembre al 16 de noviembre (virtual).
- Conversatorio 25N “El papel de las mujeres y las niñas como activistas en Asia y África”. En el marco de la conmemoración del 25 de noviembre (25N) y en coordinación con la Dirección de Literatura y Fomento a la Lectura (DLFL) se retomaron los diálogos y expresiones literarias de mujeres sobre los procesos de resistencias femeninas frente a las violencias. Realizado el 29 de noviembre (virtual).
- Conferencia “Las recientes protestas en Irán desde una perspectiva histórica”. Se abordaron las dinámicas sociales, culturales y políticas actuales de Irán. Impartida por Bahram Ghadimi, Colectivo Andiseh va Peykar. Llevada a cabo el 2 de diciembre (virtual).

- Conferencia “La inmigración árabe en América Latina”. En coordinación con el Instituto de Investigaciones Históricas (IIH-UNAM), el Centro de Enseñanza para Extranjeros (CEPE) y la Unidad de Investigaciones sobre Representaciones Culturales y Sociales, se abordaron los temas de la inmigración árabe en América Latina, impartida por Abdeluahed Akmir de la Universidad Mohammed V de Rabat. Realizada el 6 de diciembre (presencial).

Presentaciones de libros

Se organizaron tres presentaciones de libros donde se comentaron seis obras del PUEAA. Dos de estas actividades tuvieron lugar en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

DOCENCIA

Diplomados

- *Diplomado en Estudios sobre Asia 2022*. El objetivo del diplomado es presentar un programa general de los temas fundamentales sobre Este, Sur, Sureste de Asia y Medio Oriente, a través de las siguientes disciplinas: Lengua y Cultura; Geografía, Historia y Religión; Economía, Sociología, Política y Derecho. Todos estos contenidos en sus coordenadas histórica y contemporánea. Se encuentra dividido por cuatro módulos: Este de Asia, dividido en China, Corea y Japón; Sur de Asia; Sureste de Asia; Medio Oriente, se contó con un total de 56 alumnos de los cuales dos residían fuera de México, uno en Perú y otro en Japón. Realizado del 8 de febrero al 25 de octubre de 2022 (virtual).
- *Diplomado Epistemologías Feministas, Economía y Cultura: Diálogos con Asia y África*. El diplomado ofrece un acercamiento a la construcción del conocimiento desde una mirada decolonial y feminista para que el alumnado adquiriera un pensamiento crítico sobre la cultura y la economía en un diálogo con Asia y África. La propuesta resulta innovadora porque brinda herramientas teórico-metodológicas interseccionales para el análisis económico y social desde las epistemologías del Sur con un enfoque decolonial y feminista, lo que permite el acercamiento desde México a la historia de las dinámicas de mujeres asiáticas y africanas.

El Diplomado consta de siete módulos. Se dividen en: sesiones de tipo teórico, talleres cuantitativos, sesiones de literatura y cine; y una última sesión práctica que tiene la finalidad de aplicar y fortalecer los conocimientos adquiridos a lo largo del módulo. Consta de 164 horas y tiene un total de 20 alumnos inscritos. Realizado del agosto de 2022 al 19 de junio de 2023 (virtual).

- *Diplomado en Estudios sobre África 2022-23*. Actualmente se imparte la quinta edición de este diplomado, el cual se divide en seis módulos con distintos ejes temáticos, desde historia hasta arte. El objetivo del diplomado es abrir un espacio donde diversos académicos compartan sus trabajos de investigación con los alumnos interesados en el continente. El diplomado

consta de 128 horas y tiene un total de 11 alumnos inscritos. Del 10 de agosto de 2022 al 3 de abril de 2023 (virtual).

Cursos y seminarios

- *Seminario Internacional de Literatura China y Género*. Su objetivo fue brindar conocimiento entrelazando dos temas principales: la literatura china y las diversas problemáticas de género en distintas etapas del desarrollo histórico de China. A lo largo de las nueve conferencias del curso se buscó reconocer la importancia de las mujeres en la creación literaria de la China imperial, moderna y contemporánea. El seminario contó con un total de 35 alumnos de los cuales su gran mayoría eran mujeres. Tres alumnos se conectaron desde el extranjero: Suecia, Costa Rica y Barcelona. El seminario contó con 18 horas. Realizado del 20 de enero al 19 de mayo de 2022 (virtual).

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Sitio web y redes sociales

Uno de los aspectos tecnológicos más importante del PUEAA es su sitio web. Se ha mantenido actualizado durante el periodo reportado. Se colocaron en el carrusel principal 26 imágenes que corresponden a distintas actividades académicas organizadas por el PUEAA, tres novedades editoriales y seis avisos de interés general.

Durante el periodo que se reporta en este informe, se recibieron 693 881 visitas siendo las secciones más consultadas: el blog con 394 276 visitas, multimedia con 135 503, educación continua 29 448, y publicaciones con 9516. Las visitas fueron principalmente de México con 182 usuarios; Argentina con 51, Colombia 48, España 37 y Perú 21.

El tráfico de usuarios de la página web del PUEAA, representa de manera orgánica 70%, el directo es de 27%, el de redes sociales es de 2% y, por último, el tráfico referencias es de 0.3%.

El tráfico procedente de redes sociales hacia nuestra página web es de 9402 usuarios. Derivado en su mayor parte de Facebook, que representa el 93% y el resto se divide entre Instagram (3.53%), Twitter (2.34%), YouTube (0.29%) y LinkedIn (0.25%).

Como parte de nuestro programa de publicaciones electrónicas de comunicación, difusión y divulgación, durante el periodo reportado se realizaron las siguientes publicaciones en nuestro sitio web.

- Se difundieron 34 entradas de blog y 48 entradas de multimedia.
- Se publicaron 48 boletines semanales denominados Asia y África PUEAA.
- Se realizó la publicación de 73 ensayos que fueron seleccionados como los mejores, de las ediciones 2018, 2019, 2020, 2021 del Diplomado de Estudios sobre Asia y del Diplomado de Estudios sobre África; así como, del

Seminario Internacional de Literatura China y Género, 2022 y del Curso Conflictos y proyecciones del continente africano en el siglo XXI, del 2021.

El Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA) cuenta con cinco redes sociales: Facebook, Twitter, Instagram, YouTube y LinkedIn. De estas, la principal es Facebook porque contiene la comunidad más grande del PUEAA, mientras que la de más reciente creación es LinkedIn. Además de estas redes, se tiene una cuenta de Mailchimp, plataforma de servicios de *marketing* digital y mensajería, mediante la cual se envían los boletines semanales por correo electrónico.

A continuación se ofrece un panorama general del comportamiento de cada red a lo largo de 2022 y hasta el 8 de diciembre como cierre del periodo.

Facebook cerró el primer mes del año con 41 272 me gusta y 42 713 seguidores y tras la primera semana de diciembre, estos números incrementaron a 42 574 me gusta y 44 152 seguidores. La composición del público que sigue a la página se distribuye en 73.5% de mujeres y 26.5% de hombres y un rango de edad que oscila entre los 18 y los 34 años como grupo predominante. Además, la Ciudad de México se ostenta como el lugar en donde se concentra la mayoría de este público (34%).

Se realizaron entre 40 y 80 publicaciones mensuales. En cuanto a las estadísticas más relevantes, las publicaciones consiguieron un alcance promedio de entre 700 y 1000 personas por publicación, donde al menos una publicación superó las 10 000 cuentas alcanzadas cada mes y las 1000 interacciones. Se realizaron nueve campañas publicitarias para promocionar las actividades de educación continua.

Twitter contabilizó 2960 seguidores a finales de enero y cerró el periodo con 3147. En promedio se realizaron 130 publicaciones mensuales, aunque hubo meses en que se superaron los 140 tuits (incluso se llegó a los 200). Por otro lado, las impresiones (veces que se vio el tuit) iban desde 100 hasta 300, pero los tuits destacados oscilaron entre 400 y 3000 impresiones.

Al mes se obtuvieron entre 12 000 y 34 000 impresiones por todos los tuits publicados en ese periodo. Esta tendencia se ha repetido desde noviembre de 2021, pues antes de esa fecha se llegaron a superar las 40 000 impresiones mensuales. Sin embargo, durante todo el año se consiguieron entre 5000 y 12 000 visitas al perfil y se obtuvieron entre 20 y 60 menciones.

Al inicio del año, Instagram contabilizó 1679 seguidores, cifra que para el 8 de diciembre de 2022 se sitúa en los 2134. Este público se compone de 68.8% de mujeres y 31.2% de hombres y el grupo de edad mayoritario oscila entre los 25 y 34 años, seguido del rango de 18 a 24. Más de la mitad de este público (55.7%) se concentra en la Ciudad de México.

A lo largo del año se realizaron 76 publicaciones y 173 historias, cuyo alcance promedio fue de 500 y 130 personas, respectivamente, aunque el contenido con mejor rendimiento consiguió entre 700 y 1800 cuentas alcanzadas, mientras que las historias llegaron a superar las 200 visualizaciones. El alcance mensual de las publicaciones estuvo entre 1900 y 5000 y el promedio fue de 2700.

El canal de YouTube terminó enero con 877 suscriptores y, para el cierre del periodo, contabiliza 1011. En total se consiguieron 8600 visualizaciones de todos los videos que componen el repositorio del canal, así como alrededor de 108 000 impresiones totales.

En cuanto al público, los videos son mayormente vistos por mujeres (66%) que hombres (34%). Respecto a la edad, el grupo que más consume el contenido del canal continúa situándose entre los 18 y los 24 años de edad, el cual compone el 72% del público.

LinkedIn registró 101 seguidores a finales de enero de este año y cerró el periodo con 163. En promedio se consiguieron entre uno y dos seguidores por día durante todo el año y la Ciudad de México es donde se concentra la mayoría del público (38%), seguido de Bogotá, Colombia (2.4%).

A lo largo del año se han enviado 49 boletines semanales por correo electrónico. La audiencia se compone de 2459 contactos, de los cuales 2406 son suscriptores que se encuentran repartidos en dos cuentas diferentes.

Al respecto, el promedio mensual de correos abiertos por los suscriptores aumentó a raíz de la adhesión de una nueva cuenta desde junio de 2021. Ese promedio se mantiene en 61% de correos abiertos, además de tener 64% de *clicks* en los enlaces.

Presencia en medios

Se realizaron cinco entrevistas por colaboradores del PUEAA, en las que se abordaron temas sobre Medio Oriente y el Mundo Árabe, para los espacios: Canal 11, Cadena Univisión de EU y La Octava.

Se contó con seis transmisiones de radio, en los que se presentaron diálogos sobre los movimientos sociales y civiles en Asia Central, cuestiones de género y dinámicas de las mujeres en China. Los programas fueron: *Prisma RU*-Radio UNAM, Radio Centro y *Primer Movimiento*-Radio UNAM.

En *Gaceta UNAM* el PUEAA registró nueve publicaciones, en las que se abordaron temas como la cultura africana y afrodescendiente, crecimiento económico en China, seguridad y terrorismo; así como el papel del PUEAA para la generación de conocimiento estratégico sobre Asia y África.

Para UNAM Global y la Unidad de Reportajes Especiales se dieron dos notas sobre el Día Mundial de la Cultura Africana y Afrodescendiente 2022 y el Informe de las Naciones Unidas sobre el agravamiento de la situación de las mujeres y niños en África.

Se cuenta con tres publicaciones en los Boletines DGCS-UNAM con los títulos: Pese a la pandemia, China se fortalece; México y China tienen la convicción de desarrollarse simultáneamente en el concierto internacional, e Inauguración V Seminario de las Relaciones Sino-Mexicanas. 50 Aniversario de Relaciones Diplomáticas: Cooperación y Beneficio Mutuo.

Asimismo, se cuenta con dos notas en *Reporte Índigo*, las cuales son: Opinión sobre el gobierno de Moon Jae In, presidente de Corea del Sur e Importancia de los viajes del Primer Ministro de India a Europa.

Se realizaron cinco entrevistas para Agencia Xinhua, *Gaceta UNAM*, *La Jornada* y *Reporte Índigo*.

Se cumplió con el objetivo de generar propuestas creativas enfocadas al discurso visual en formatos físicos y digitales para la difusión y divulgación de las actividades organizadas por el Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África. En el 2022 se elaboraron 135 propuestas de diseño gráfico que incluyeron: carteles, banners, cubiertas para libros, reconocimientos, tarjetas de felicitación, trípticos, entre otros.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

En materia de instrumentos consensuales, con relación al convenio general de colaboración del Consorcio Mexicano de Centros de Estudios de APEC (CONMEX-CEAPEC), se realizó la entrega para revisión y consideración de la Secretaría Jurídica de la Coordinación de Humanidades, con la finalidad de someterlo a la valoración y firma de las autoridades correspondientes (en proceso de revisión por la DGELU).

A finales del mes de abril de 2022, se retomaron las gestiones y los términos de colaboración con la Dirección General de Servicios Administrativos (DGSA) para integrar nuestro catálogo de publicaciones a la Tienda en línea de la UNAM. Actualmente se encuentran a la venta 12 de nuestras publicaciones.

Se firmaron bases de colaboración en materia editorial con el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM), la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT), el Instituto de Investigaciones Económicas y el Programa Editorial de la Coordinación de Humanidades.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

De enero a diciembre de 2022 el PUEAA fortaleció su participación en las sedes foráneas y polos de desarrollo, a partir de la organización colectiva de cuatro actividades académicas con entidades de los continentes asiático y africano, como fueron: UNAM China, Academia China de Ciencias Sociales (CASS) y China Institutes of Contemporary International Relations (CICIR), Embajada de México en Egipto y Embajada de México en Marruecos.

PREMIOS Y DISTINCIONES

En agosto, el Consejo Universitario de la UNAM confirió el nombramiento de investigadora emérita a Alicia Girón, Coordinadora del PUEAA.

INFRAESTRUCTURA

Con la finalidad de coadyuvar al secado de humedad del área de cocineta, vigilancia y estancia, se retiraron el piso y los aplanados y aglomerados en paredes, losa y plafones. Asimismo, en la biblioteca se repararon daños ocasiona-

dos por humedad, se retiraron y sustituyeron libreros de madera por estantes metálicos y fueron colocadas persianas en las ventanas; se reparó la puerta de herrería de la entrada a las instalaciones; se retiraron y sustituyeron cancelería de herrería y ventanas de cristal por cancel fijo de aluminio con cristal flotado con película de seguridad; se realizó el cambio de válvula de toma de agua, y fueron incorporados dos extintores y los señalamientos adecuados para la seguridad de las instalaciones.

Con relación a equipo de cómputo, fueron adquiridas tres computadoras de escritorio y una laptop.

